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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ORDENAN AL INE REVISAR GASTOS DE CAMPAÑA DE LUIS NAVA  
Por Verónica Ruiz  
La Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral (INE) ser más exhaustivo en revisar los gastos de campaña de Luis Nava, 
presidente municipal electo de Querétaro. Esta resolución, informó a través de sus redes sociales el alcalde electo, 
no modifica los resultados de la elección del 1° de julio, que lo declaró ganador de la elección a la presidencia 
municipal de la capital. “Hoy el TEPJF determinó que el INE debe ser más exhaustivo en su resolución sobre los 
gastos de mi campaña. Esto no modifica los resultados de la elección. Estamos convencidos de que lo anterior dará 
mayor transparencia a las pasadas elecciones que nos dieron el triunfo”, afirmó. En sesión pública del 15 de 
septiembre, la Sala Regional Monterrey del TEPJF consideró que el Consejo General del INE no fue exhaustivo al 
emitir la resolución, por lo que revoca la resolución impugnada a fin de que emita una nueva determinación. 
Apuntó que la autoridad electoral deberá determinar que el asunto involucra la fiscalización de recursos 
relacionados con las campañas electorales del proceso electoral local para la elección de ayuntamientos, cuya toma 
de posesión es el 1 de octubre. (DQ 4) 
 
QUE EL INE PROFUNDICE EN GASTOS DE CAMPAÑA NO MODIFICA LOS RESULTADOS DE LA ELECCIÓN: NAVA 
Aunque el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) determinó que el Instituto Nacional 
Electoral (INE) debe profundizar en los gastos realizados durante su campaña, esto no modifica los resultados de 
la elección, aseguró Luis Bernardo Nava Guerrero, candidato electo a la presidencia municipal de Querétaro. A 
través de sus redes sociales, Nava Guerrero consideró que la determinación de la Sala Regional de Monterrey del 
TEPJF es un proceso de transparencia que reiterará los resultados del pasado 1 de julio. Cabe recordar que 
después de que el Tribunal Electoral de Estado de Querétaro (TEEQ) declaró válida la elección de presidente 
municipal de Querétaro, y ratificó el triunfo de Nava Guerrero, el ex candidato Adolfo Ríos García, anunció que 
impugnaría ante la Sala Regional de Monterrey. (CI, EFB 1, EUQ 1 y 12) 
 
PAN: FALLO DEL TEPJF NO QUITA TRIUNFO A NAVA 
Por Víctor Polenciano 
La resolución emitida por la Sala Regional Monterrey del TEPJF sobre los gastos de campaña del presidente 
municipal electo para la capital queretana, Luis Bernardo Nava Guerrero, no cambian los resultados que le dan el 
triunfo. Así lo aseguró en entrevista para El Universal Querétaro, Martín Arango García, vocero del Pan en el 
estado, quien señaló que la solicitud que hizo el tribunal electoral al INE es que únicamente sea más exhaustivo con 
su resolución. “estamos también con la tranquilidad de que quedamos muy lejos del tope real de la campaña que 
era de 22 millones de pesos, ya que nosotros tuvimos una campaña de aproximadamente 10 millones de pesos por 
debajo el tope”. “La invitación que hacemos a Morena y Adolfo Ríos es que dejen de mentirle a la gente, porque si 
ellos piensan que el electorado no se da cuenta de sus mentiras, pues están muy equivocados”. (EUQ 12) 
 
EDITORIAL 
El pasado 15 de septiembre, la Sala Regional Monterrey resolvió la impugnación presentada por el Partido 
Encuentro Social, en la que revocó la resolución del Consejo General del INE, por la que habıá declarado infundada 
la queja por rebase en el tope de gastos de campaña presentada por ese mismo partido polı́tico en contra del 
candidato del PAN, PRD y MC, Luis Bernardo Nava. En opinión de los magistrados de la Sala Monterrey, el INE no 
fue exhaustivo en analizar todos los medios de prueba que se aportaron en la queja, por lo que debe emitir una 
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nueva resolución en la que haga un análisis profundo de lo planteado. Y se prevé que ello ocurra el 22 o 23 de 
septiembre. Una vez que se emita la resolución, la Sala Regional Monterrey estará en condiciones de resolver sobre 
las impugnaciones de fondo en torno a la validez de la elección, lo que ocurrirı́a la última semana de septiembre. 
Los que saben de estos ámbitos, señalan que la resolución emitida por la Sala Regional es meramente de forma, y 
por lo mismo, la decisión que vuelva a emitir el INE será en los mismos términos; es decir, declarando infundada la 
queja presentada por el PES. También cabe destacar que, en todos los casos en los que ha existido alguna 
revocación en los términos apuntados, la nueva resolución del INE ha sido en los mismos términos que la primera; 
es decir, de no rebase en el tope de gastos de campaña. Lo anterior hace prever que en una quinta instancia se 
mantendrán los resultados de la jornada electoral del pasado 1 de julio; es decir, que el ganador fue Luis Bernardo 
Nava. Ahora sı́, avalado por todas las instituciones. Lo mejor para Querétaro es que esta elección sea revisada a 
detalle para no dejar paso a la sospecha y difamación. Pero eso sı,́ una vez que salga el resultado de la Sala Regional 
Monterrey, el perdedor deberá mostrar altura polı́tica para reconocer su derrota, y dejar atrás las prácticas que en 
nada abonan al desarrollo de la capital queretana. (AM 1 y 8) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
CELEBRA NAVA RESOLUCIÓN. A través de las redes sociales el presidente municipal electo de Querétaro, el 
panista LUIS BERNARDO NAVA GUERRERO compartió la resolución de la Sala de Monterrey indicando que debe 
ser más exhaustiva la verificación del INE sobre, sus gastos de campaña, lo que -señala- no modifica el resultado de 
la elección. O sea, que no fue penal. Agua de la capital calma el vendaval. (PA 1) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
LA DE ABAJO 
En un restaurante de la colonia Álamos el viernes desayunaron con mucho PAN el diputado Marcos Aguilar Vega y 
el ex gobernador Ignacio Loyola Vera. (DQ 1) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: QROBÚS EN ZARAGOZA Y MENCHACA EN EL 2019 
Está por iniciar la construcción de un cuarto eje del sistema de transporte Qrobús en las colonias de Menchaca y el 
próximo año será intervenida Avenida Zaragoza, en el Centro, de forma similar a Avenida Constituyentes, además 
de que en breve los concesionarios deberán integrar 100 autobuses nuevos más al servicio. (DQ principal) 
 
N: FIESTA CÍVICA 
El desfile cívico-militar por el CCVIII aniversario de la Independencia de México, que fue presidido por el 
gobernador Francisco Domínguez Servién y el General de Brigada D.E.M. Carlos César Gómez López, fue anunciado 
por motociclistas de la SSC, para dar paso luego a la Bandera Monumental y tras ella todo el contingente. (N 
principal) 
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AM: EN EL LIMBO, SERVICIO NACIONAL DE EMPLEO 
Los secretarios del Trabajo del país no se han podido reunir con Luisa María Alcalde, propuesta como titular de 
dicho organismo federal por AMLO, presidente electo de México. (AM principal) 
 
CQ: PALOMEA AMLO PLAN DE TREN BALA. 
La propuesta para retomar el mega-proyecto en Querétaro fue bien visto por el presidente electo, informó el 
gobernador Francisco Domı́nguez. (CQ principal) 
 
PA: DOS EJECUTADOS 
Fueron localizados ejecutados los cuerpos de dos personas, al parecer del sexo masculino, sobre un camino de 
terracería que conduce a la comunidad de Senegal de las Palomas y a un costado de la carretera Galindo-Amealco. 
(PA principal) 
 
EUQ: PESE A ONU, PERSISTE MATRIMONIO INFANTIL 
 A pesar del llamado que realizó la ONU para erradicar excepciones en los códigos civiles que permitan los 
matrimonios adolescentes, la Legislatura de Querétaro ha hecho caso omiso. (EUQ principal) 
 
CQRO: ASISTIERON 15 MIL PERSONAS A DESFILE CÍVICO MILITAR DE LA INDEPENDENCIA DE MÉXICO 
Con el despliegue de motociclistas de la Secretaría de Seguridad Ciudadana, y dando paso a cinco banderas de 
guerra, una bandera monumental y 14 banderas de planteles escolares y de dependencias gubernamentales, es 
como abrió el desfile cívico militar en conmemoración del CCVIII Aniversario del Inicio de la Independencia de 
México.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

SE CONGREGAN 18 MIL PERSONAS EN EL CENTRO HISTÓRICO PARA DAR EL GRITO DE INDEPENDENCIA 
Un total de 18 mil personas se dieron cita en el Centro Histórico de la capital queretana para celebrar el Grito de 
Independencia, el cual estuvo encabezado por el gobernador Francisco Domínguez Servién. Del total del aforo, 8 
mil personas se hicieron presentes en Plaza de Armas; 4 mil 500 en Jardín Guerrero; 5 mil en Jardín Zenea; y 500 
en Plaza Constitución. (ADN, IN, RR, DQ, LDH, EM, M) 
 
PRESIDE EL GOBERNADOR LA CEREMONIA DEL GRITO DE INDEPENDENCIA 
El gobernador Francisco Domínguez Servién presidió en compañía de su esposa la presidenta del Sistema Estatal 
DIF, Karina Castro, la tradicional ceremonia del Grito de Independencia, en la que se registró un aforo de 18 mil 
asistentes en el primer cuadro de la ciudad. (IN, PA 3, DQ 14) 
 
ENCABEZA FDS DESFILE CÍVICO 2018 
El gobernador Francisco Domínguez Servién encabezó el Desfile Cívico Conmemorativo del CCVIII Aniversario de 
Inicio de Independencia de México, donde marcharon 3,700 personas, y alrededor de 15 mil más presenciaron el 
desfile. Como cada año, se llevó a cabo el desfile cívico con motivo del día de la independencia, que en su 208 
aniversario reunió a más de 15 mil asistentes que se dieron cita en avenida Zaragoza, en un evento encabezado por 
el gobernador Francisco Domínguez. (RR, CI, Q, LDH, EM, M, AM 2, CQRO) 
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FUEGO AMIGO / FIESTAS PATRIAS 
El rito del Grito. El gobernador Francisco Domínguez, acompañado de su esposa Karina Castro y de la diputada 
Leticia Rubio en el balcón de la Casa de la Corregidora. (PA 1) 
 
PROTOCOLO CONTRA LINCHAMIENTOS 
Por Monsetrrat García 
En el estado de Querétaro se aplica un protocolo de forma oportuna a efecto de prevenir linchamientos, aseguró 
Juan Marcos Granados Torres, secretario de Seguridad Ciudadana, quien precisó que ha habido conatos de 
personas que intentan hacer justicia por propia mano. Ante la serie de linchamientos en distintas entidades del 
país, el funcionario estatal reconoció que en el caso de Querétaro, específicamente en la capital, ocurrieron 
situaciones en las que personas intentaron hacerse justicia por propia mano. (ESSJR 1 y 3) 
 
SE SUMARÍAN MIL 700 ESCUELAS A MEGA SIMULACRO EL 19S 
La SEDEQ convocó a mil 700 escuelas para participar en el megasimulacro el 19 de septiembre, a un año del sismo 
en la CDMX. Alfredo Botello, titular de la dependencia, explicó que la Coordinación de Protección Civil invitó tanto 
a escuelas públicas como privadas, para que se puedan realizar protocolos de evacuación de manera simultánea. 
(Q, ESSJR 5, EUQ 5, DQ 14)  
 
NO AFECTARÁ AQUÍ CAMBIOS EN EDUCACIÓN 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
Aquí no afectarán los cambios a la reforma educativa, porque el sistema de evaluación aplica desde antes en 
nuestro estado, declaró el secretario de Educación, Alfredo Botello Montes a PLAZA DE ARMAS, El Periódico de 
Querétaro. La reforma en el caso de Querétaro no tiene problema. En nuestra entidad, dijo, el sistema de educación 
ha sido por evaluación, incluso previo a la Reforma. Y también, incluso, para la mejora a cargos directivos. (PA 7) 

 
MUNICIPIOS 

 
LA ADMINISTRACIÓN MUNICIPAL 2015-2018 ENTREGARÁ FINANZAS SANAS Y UN IMPORTE SUPERIOR A 
LOS MIL MDP 
La administración municipal 2015-2018 entregará a la autoridad municipal entrante, un importe superior a los mil 
millones de pesos, que podrán ser utilizados en materia de inversión pública, proyectos o gastos operativos, lo que 
implica una transición constitucional que dejará registro histórico de las buenas prácticas gubernamentales, dio a 
conocer el secretario de Finanzas del Municipio de Querétaro, Rubén Álvarez Lacuma. (LDH, AM, Q, EUQ 1 y 3, DQ 
3) 
 
PRÓXIMA ADMINISTRACIÓN INAUGURARÁ QUERETAROLANDIA 
Por Gonzalo Flores 
Solo quedan 10 espacios disponibles de los 36 con los que cuenta Queretarolandia para la instalación de empresas 
que quieran ser parte de este centro de recreación, indicó la titular de Turismo Municipal, Esther Carboney Echave, 
quien señaló que esperarán a que comience la nueva Administración capitalina para determinar la fecha de 
apertura al público en general. (AM 5) 
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QUE EN DOS MESES CONCLUIRÍA INVESTIGACIÓN DE AVIADORES 
Por Verónica Ruiz 
En aproximadamente dos meses podría concluir la investigación que lleva a cabo la Auditoría Municipal de 
Fiscalización sobre el presunto caso de aviadores en la capital, informó el titular de la dependencia, Oscar Rangel 
González. (DQ 12) 
 
MARIO CALZADA PARTICIPA EN LA TRADICIONAL CABALGATA DE LAS FIESTAS PATRIAS 
El presidente municipal de El Marqués, Mario Calzada Mercado, encabezó la Cabalgata Conmemorativa de las 
Fiestas Patrias Atongo 2018, en la que participaron más de 500 jinetes de la asociación “Hombres y Mujeres de a 
Caballo”. (AM, PA, DQ 3) 
 
INICIA PROCESO DE ENTREGA 
Por Rossy Martínez 
Guillermo Vega Guerrero, alcalde sanjuanense dio a conocer que a través de sesión de cabildo, los integrantes del 
Honorable Ayuntamiento de San Juan del Río, aprobaron actos tendientes al Proceso de Entrega-Recepción de la 
administración 2015-2018. (PA 8) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
BUENOS GOBIERNOS, SIGUE SIENDO DEUDA DESDE LA INDEPENDENCIA: OBISPO 
En el marco de la conmemoración del CCVIII aniversario del inicio de la independencia de México el líder de la 
iglesia católica en el estado, Faustino Armendáriz Jiménez, externó que las fiestas patrias siguen siendo un motivo 
importante para la unidad de los mexicanos, sin embargo, la causa fundamental de esta lucha en 1810, sigue sin ser 
completamente atendida. (RR) 
 
URGEN A SALIR DE LA POBREZA 
La conmemoración del inicio de la lucha de la Independencia es propicia para gestar una nueva esperanza para 
salir adelante en la pobreza, la educación y el empleo, dijo el obispo de Querétaro, Faustino Armendáriz Jiménez, al 
recordar que ese movimiento se gestó para implementar un buen gobierno y eso se mantiene como uno de los 
desafíos en México. (N 4, DQ 1 y 3) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
CARMELITA: MUY MALA PARA LA HISTORIA. Nos cuentan que a la diputada Carmelita Zúñiga Hernández le 
fallaron las cuentas sobre el año de conmemoración de la Independencia de México, pues a través de sus redes 
sociales, donde presumió su participación en la escolta que trasladó la bandera que usó el gobernador Francisco 
Domínguez Servién para encabezar el tradicional evento, dijo que se recordaba el 108 aniversario del Grito de 
Independencia, cuando en realidad se celebraron 208 años del histórico suceso. MEMO VEGA: OTRA RAYA MÁS AL 
TIGRE. Nos comentan que el hallazgo de dos cuerpos sin vida en SJR vuelve a poner a este municipio en una 
situación de alerta por los hechos violentos que ahí ocurren. Nos dicen que habrá una intervención más fuerte del 
gobierno estatal en ese tema, pues la falta de resultados del alcalde, Guillermo Vega, y del titular de la SSPM, Arturo 
Calvario, afecta los buenas cuentas alcanzadas por el Ejecutivo estatal y su equipo de trabajo. (EUQ 2) 
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ASTERISCOS 
TREN. La semana pasada, AMLO, el presidente electo de la República Mexicana, le dejó dos tareas a ‘Pancho’ 
Domínguez Servién, gobernador de Querétaro, para realizar antes de que termine el año: entregar el proyecto para 
realizar el Tren de Alta Velocidad México-Querétaro (hecho por la iniciativa privada) y desarrollar un plan de 
seguridad estatal. Esperemos que pronto el gobernador del estado deje las muletas, porque solo tiene tres meses. 
¡Corre tiempo! PREVENCIÓN. Hay quienes se preguntan si para los Gobiernos es más redituable destinar recursos 
para apoyos a afectados por las lluvias, en lugar de crear infraestructura pluvial adecuada. No obstante, es de 
reconocer que se ha destinado un recurso importante para encarar las lluvias, pues se realizó un plan hidrológico 
con la UAQ, en el que el Municipio invirtió más de 304 millones de pesos en obra pluvial; este proyecto tendrá 
vigencia para las próximas Administraciones. Pero no está demás tener un Fondo de Contingencias. SOLO 
TARJETA... OTRA VEZ. Qrobús anunció que vuelve al pago único con tarjeta. Fue en mayo cuando, después de 
implementar la novedosa medida, se regresó al pago en efectivo solo como una alternativa, mientras que las 
personas se acostumbraban al uso de la tarjeta y se instalaban más puntos de recarga. Se determinó que, a partir 
del 20 de septiembre, el único método de pago que se aceptará es el prepago, con lo que de nueva cuenta se 
detendrá la posible fuga de dinero que podrı́a presentarse con el uso de efectivo por parte de los operadores. 
ARRANQUE DE OPERACIONES. Durante los festejos patrios se estrenó el Centro de Espectáculos Querétaro, con el 
deporte nacional por excelencia, la charrería. Tras casi cinco meses de inactividad después de la intervención que 
hizo el Municipio capitalino para arreglar los daños por lluvias, se reactivó el lugar. La charreada patria no generó 
ningún gasto a la Asociación Regional de Charros Querétaro, pues el Municipio le prestó el espacio. Ya hay interés 
de empresarios en rentar el lugar; está confirmado un concierto en diciembre. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
¡Duro golpe a la delincuencia! En cinco cateos -en las colonias La Luna, Fundadores, El Tintero y El Mirador; todas 
ellas en el municipio de Querétaro-, la Fiscalía aseguró 973 paquetes de distintos tamaños con diversos tipos de 
narcóticos, 13 armas de fuego de distintos calibres, 325 cartuchos útiles de distintos calibres, ocho chalecos 
balísticos y un artefacto explosivo. Además, cinco personas fueron detenidas. La Fiscalía detalló que, en relación 
con el artefacto explosivo, se solicitó el apoyo a personal del Ejército Mexicano para su aseguramiento y 
destrucción. El alcalde de Querétaro, Enrique Correa Sada, puntualizó que aún no hay acusación firme en contra de 
ningún servidor público municipal encargado del control y resguardo de armas de la capital; esto luego del robo de 
armas que se registró en julio de 2017 en un módulo de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal de la capital. 
“No, todavía no hay acusación sobre algún funcionario en particular. No sabemos quiénes son, la Fiscalía es quien 
está llevando el procedimiento. En cuanto ellos tengan la certeza de quiénes participaron, harán las detenciones y 
se llevará a cabo el proceso penal. Al momento no tengo información porque la Fiscalía es quien lleva a cabo estas 
investigaciones y, por salud mental, lo mejor es no involucrarse en el proceso y que la Fiscalía realice su tarea con 
toda la colaboración de parte de las autoridades municipales”, expresó. La semana pasada, Juan Marcos Granados 
Torres, SS, aseguró que el robo de estas armas ya está resuelto: “El evento que se presentó en la Guardia Municipal, 
totalmente desafortunado, ya fue resuelto por parte de la Fiscalía, en el que efectivamente se involucra gente que 
tiene que ver con el control de las armas”, indicó. En tanto, la presidenta del TSJ, Consuelo Rosillo, expuso que aún 
no está totalmente resuelto el caso; aunque proporcionó, en una tarjeta informativa, datos que hablan del delito de 
robo calificado, de tres sentenciados y de una pena de 10 años seis meses, 510 días de multa, así como del pago de 
reparación del daño. (CQRO 1 y 2) 
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MEDIO SIGLO  
*El negocio “Dubái”. *Paradas de 2.6 mdp. *Tequis en crisis. Con el retiro de las paradas de transporte público “tipo 
Dubái” que anunció el gobernador, cuando menos para Avenida Zaragoza, ante la inminente creación de un eje más 
del sistema Qrobús, se suma otro revés a un proyecto del exalcalde y actual diputado federal Marcos Aguilar Vega. 
Las estructuras planeadas para tener hasta aire acondicionado para brindar gran comodidad a los ciudadanos en 
las horas y lugares más acalorados y conflictivos de la ciudad, pero que hoy son solamente esqueletos estorbosos a 
medio hacer, costaron al municipio de Querétaro, según lo anunciado el 5 de enero, 35 millones de pesos. Siendo 
13 las paradas proyectadas, resulta que cada uno de esos armatostes de lujo costó el equivalente a una casa de 
nivel medio alto, 2 millones 692 mil 300 pesos. O la friolera de 134 mil 615 dólares, si es que nos queremos seguir 
comparando con Dubái. Lo peor de tan desproporcionada inversión es que hoy parece estar destinada a que 
termine siendo en provecho de una empresa privada que obtendría la concesión del actual ayuntamiento, 
presidido interinamente por Enrique Correa Sada, para comercializar publicidad varios años. Parece proyecto de 
gobierno llenar de anuncios la ciudad, porque algo similar pasó a inicios del trienio de Marcos Aguilar con decenas 
de pantallas aprobadas por el cabildo para ser instalados en camellones y banquetas, al principio con electricidad 
pagada por el municipio, con el pretexto de que aportarían “información vial” que, la verdad, nunca han dado. 
¿Quiénes serán los dueños de esas empresas? Los dueños reales. TEQUIS EN CRISIS. Con más pena que gloria 
culminará la administración “ecologista” de Raúl Orihuela González como alcalde de Tequisquiapan. El Pueblo 
Mágico ha sobrevivido a la inseguridad y al deterioro de los servicios más por el trabajo y dedicación de su gente 
que por su gobierno, con un presidente municipal más implicado en escándalos personales y en su eterna campaña 
por la reelección que en labores de administración. Para una mayoría de tequisquiapenses el que Orihuela no 
repita en el cargo es un alivio, pues nunca como ahora había estado tan activa e impune la delincuencia. El robo de 
autos ya es a todas horas y los asaltos con violencia en el Centro a plena luz del día. Los vecinos de comunidades y 
colonias, ya desesperados, piden acciones del gobierno pero el alcalde anda más interesado en el “mes de Hidalgo” 
que en atenderlos, con una cada día más larga lista de propiedades de su familia en Tequis y en municipios 
aledaños como San Juan del Río, incluso en otros estados. El municipio se quedará con un grave problema de 
inseguridad y servicios públicos rebasados. Y muestra de ello es el relleno sanitario clausurado hace meses sin que 
haya interés del municipio por solucionar el grave problema. Orihuela deja a Tequis en crisis y a la espera de que 
se rescate la paz y el orden para ser de nuevo uno de los puntos turísticos más importantes del estado. 
DIVISIONES. Tras el histórico avance obtenido en Querétaro, colocándose ya como la segunda fuerza política, y 
contrario a lo que se piensa del triunfador, en el partido Morena no hay cordialidad ni camaradería. Al menos no en 
Querétaro. Resulta que el papel preponderante que sorpresivamente ha tenido el ahora senador Gilberto Herrera 
Ruiz, futuro virrey… perdón, futuro coordinador de todas las dependencias federales presentes en Querétaro, no 
cae bien en muchos rincones de ese instituto. Y la grilla florece en torno, o más bien en contra del más académico 
de los “morenazos”, regada por el rocío de las envidias, las ambiciones y las ruindades propias de la política. En 
parte se entiende, porque quienes durante años picaron piedra en ese y en otros partidos políticos de izquierda de 
pronto fueron desplazados de las candidaturas por gente sin militancia e incluso marcado antagonismo, como por 
ejemplo los expriístas. INJUSTICIAS. El actual dirigente estatal del partido, Carlos Peñafiel, tiene una larga 
trayectoria y muy antigua identificación con la causa de Andrés Manuel López Obrador, pero de pronto podría 
tener de jefe político a quien él mismo reclutó para candidato al Senado. Otro caso es la magistrada Celia Maya, 
quien en dos ocasiones buscó ser senadora de izquierda y además fue candidata a gobernadora por Morena, o sea 
jugó tres veces “de sacrificio”, y cuando realmente hubo posibilidad de ganar fue relegada a segundo plano sin 
obtener nada. Naaada. HISTÓRICO. A petición del presidente municipal Enrique Correa Sada, el edificio que alberga 
a la delegación municipal del Centro Histórico será sede de la sesión de instalación del nuevo Ayuntamiento de 
Querétaro el próximo 1 de octubre. Para ello, desde el viernes pasado el 100% de los nuevos regidores fueron 
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convocados por parte de los integrantes de la Comisión de Entrega al Ayuntamiento. Igual sucedió el 1 de octubre 
de 2015 con Marcos Aguilar Vega, quien usó la histórica alcaldía para inaugurar su mandato municipal con un 
largo discurso en el que resaltaba su origen humilde, hijo de un taxista y una profesora, su vocación por la 
transparencia y el repudio a la soberbia que suele cegar a los gobernantes. TRES AÑOS DESPUÉS… El caso de los 
presuntos “aviadores” en el Municipio de Querétaro será otro de los temas heredados a la siguiente administración 
(según el último round aún en manos de Luis Nava), ya que la Auditoría Municipal de Fiscalización informó que el 
resultado de la investigación que será turnado al Tribunal de Responsabilidades Administrativas podría tardar 
hasta dos meses. GLOSA “DE CUATES”. No es nueva la actitud complaciente de varios diputados cuando se 
enfrentan a la glosa y llegan sin analizar datos a las comparecencias, sólo a felicitar a los funcionarios estatales. 
Pero esta vez algunos legisladores y legisladoras llevaron esto al extremo cuando dieron sus propias estadísticas 
sobre el “éxito” en los casos de que enviaban a los funcionarios en turno en busca de apoyo y hasta dieron un 
agradecimiento por haberles entregado boletos para conciertos y otras actividades en diferentes dependencias. 
Claro, dijeron los legisladores, para regalar a otras personas. Ajá. EL ÚNICO CUESTIONADO. Por eso generó 
bastante sorpresa cuando el diputado Héctor Magaña (que de priísta ya tiene muy poco) contrastó datos sobre el 
trabajo en la Secretaría de la Juventud y lo llevó a cuestionar severamente a su titular, que no se esperaba más que 
felicitaciones de sus “brothers”. Lejos de responder, Rodrigo Ruiz Ballesteros optó por descalificar los 
señalamientos, pero sin aclarar o argumentar con las cifras que él consideraba reales. Y de ahí en adelante todo se 
fue al vacío, ya que incluso dejó entrever que él no fue a la glosa a que lo cuestionaran. Ni los intentos del diputado 
Antonio Zapata por salir en defensa del joven lo salvaron de la tunda que le dio el excandidato a la alcaldía de 
Tequisquiapan, quien por cierto es bastante limitado y pasó sus 3 años como legislador “de a muertito”. 
DESPISTADA. A la diputada Herlinda Vázquez no le bastaron tres años para aprenderse el nombre de sus 
compañeros y a muchos les cambió los nombres y apellidos cuando le tocaba presentarlos. Incluso llegó a aceptar 
en el micrófono que “se me olvidan los nombres…”. Aunque la mayoría de las diputadas y diputados tomaron a 
juego los olvidos de la maestra “AMLOver”, una de sus colegas, muy ofendida, ya amenazó con cambiarle el nombre 
cuando tenga oportunidad. A ver si le da tiempo. FACILITOS. El ejercicio legislativo después del informe dejó 
buenos resultados en la mayoría de los casos y los funcionarios estatales salieron bien librados, sobre todo porque 
muchos diputados se limitaron a repetir las preguntas de cosas que ya habían explicado con anterioridad. Facilito. 
RABO VERDE. Luego de que solo una planilla se registró para contender por la dirigencia del SUPAUAQ, algunas 
voces universitarias mostraron su descontento ya que uno de sus miembros es uno de los docentes denunciados 
por presunto abuso sexual al interior de la UAQ. Aseguran que las alumnas lo conocen bien y saben su manera de 
actuar, pero ahora nadie hará nada porque es un tema político. DIVIDIDOS. Algunos afirman que con el registro de 
una sola planilla se garantizará la unidad del sindicato académico; no obstante, algunos de los integrantes del 
comité que buscará la votación de los agremiados formaron parte de los grupos que hace dos años iniciaron con el 
conflicto en el sindicato. Habrá que ver si la situación se termina una vez que concluya el proceso electoral y se 
cuente con una dirigencia legal y legítima. (DQ) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Impugnan PAN y PRD diputaciones locales. Rumbo al 2021: Sabino. Quedará instalada el 26 la 59 Legislatura. 
Mario Calzada no buscará presidir el PRI. Ya preparan la toma de posesión de Nava. Desestima Pancho reunión con 
Gilberto. La 59. A unos día de instalarse la próxima Legislatura local, aún están vivas las impugnaciones de PAN, 
PRD y hasta del desaparecido Convergencia, partido de los Aguilera, para que el Tribunal Electoral del Estado de 
Querétaro modifique la asignación de diputaciones para meter a Eric Salas y Ulises Gómez de la Rosa. Ajenos a eso, 
los 25 integrantes del nuevo Congreso preparan su instalación y toma de protesta, a efectuarse el 26 de este mes 
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bajo la presidencia del decano José González, de Acción Nacional. Antes se reunirán la mesa directiva actual con los 
nuevos para revisar los asuntos pendientes derivados del proceso entrega-recepción, probablemente el próximo 
viernes 21. De no haber fallo en contra, el Poder Legislativo de Querétaro se integrará con 12 diputados del PAN, 
seis de Morena y uno de Encuentro Social, cuatro del PRI, uno del Verde y, por primera vez, uno de partido local: 
Querétaro Independiente. En total: 13 mujeres y 12 hombres. Fuentes regularmente bien informadas revelaron a 
este armero que las baterías del PAN, PRD y Convergencia están enfocadas hacia Morena para quitarle una curul y 
entregársela al panista Eric Salas, que perdió en la elección de mayoría pero está en la lista de candidatos 
plurinominales. En el improbable caso de una redistribución de diputaciones también podría beneficiarse el 
perredista Ulises Gómez de la Rosa o, eventualmente, María Fernanda Castro Castro del mismo partido. De una u 
otra manera, la 59 Legislatura estará instalada el 26 de septiembre, antes de la renovación del Poder Judicial (que 
aún no elige a su nuevo presidente (a))  y los 18 ayuntamientos, que deberán asumir el lunes 1 de octubre. 
Igualmente se definirán en los próximos días los coordinadores de las bancadas del Congreso. Los únicos firmes 
hasta hoy son Mauricio Ruiz Oláes, de Morena; Jorge Herrera Martínez, del Verde y Connie Herrera Martínez, de 
Querétaro Independiente. Por el PAN suena el ex secretario de Desarrollo Social Agustín Donantes, a quien 
también se menciona para dirigir el comité estatal y el sanjuanense Roberto Cabrera Valencia. Los priistas -que 
andan perdidos, tras su peor derrota- tienen en la imaginaria al ex diputado federal Hugo Cabrera Ruiz y a la 
dirigente de las mujeres del tricolor, Abigail Arredondo Ramos. Nuevos tiempos. -DESDE LA BANCA- Otro. Héctor 
Magaña, el diputado local priista que buscó la presidencia municipal de Tequisquiapan, se sumará a la lista de 
migrantes a opciones políticas de oposición, muy probablemente Morena. El joven y talentoso político no contó 
con el apoyo del PVEM que prefirió apoyar la frustrada reelección del locuaz Orihuela. Y a decir verdad tampoco 
contó con el PRI, cuya dirigencia estaba más ocupada de otras cosas. Y van por más. Digo, por menos. -LA 
CARAMBADA- El golpe avisa. En los próximos días se anunciará el incremento en las tarifas del transporte 
público metropolitano, sin que los usuarios hayan podido advertir el tan prometido mejoramiento. Por lo pronto 
esta semana ya no aceptarán efectivo en los Qrobuses. Queretanos de otros municipios y turistas, absténganse. 
¿Quién decide eso? -OÍDO EN EL 1810- Aquí entre nos. Que Mario Calzada Mercado niega en privado cualquier 
interés en la presidencia del comité directivo estatal del PRI. El todavía alcalde de El Marqués se enfocará a su 
regiduría y trabajará para apoyar la lucha de l partido en el 21. Doy fe. -¡PREEEPAREN!- Sí protesta. Ya iniciaron 
los preparativos para la toma de posesión del nuevo ayuntamiento capitalino que encabezará Luis Bernardo Nava, 
quien a diferencia de otros ediles no tendrá como regidores a sus oponentes de Morena ni del PRI, al ser excluidos 
Adolfo Ríos y Pancho Pérez.  El primero no entró en la lista de pluris y el segundo fue desplazado por Juan José 
Ruiz. Si estará, en cambio, Luis Gabriel Osejo, el primer independiente en la historia de la capital. De Nava esperan 
mucho más los queretanos, no solo los panistas, después del desastroso papel de su antecesor. Nueva historia. -
¡AAAPUNTEN!- Una de policías. Juan Martín Granados Torres presumió ante los diputados que estamos 
blindados, pero que la delincuencia que viene de fuera es de grandes dimensiones.  Al secretario de Gobierno le 
encanta decir que los criminales y sus víctimas no son de Querétaro. Aquí nomás vienen a hacer sus estropicios. 
¡Ah, bueno! -¡FUEGO!- Amachado. Al preguntársele al gobernador Francisco Domínguez Servién si se reunirá con 
el  senador (y super delegado federal) Gilberto Herrera Ruiz, respondió: “¿Para qué o por qué? Yo no tengo 
ninguna noticia. Entran el primero de diciembre. Es un senador de la República por minoría y yo no tengo por qué 
platicar con él”. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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